

光と影、移ろう時、
その象徴として
花がぴったりなんです。

——美浪恵利



光にとけてく 2008年 50号F アクリル
第44回昭和会賞受賞作品

みなみ・えり

1982年徳島県生まれ。2005年徳島大学総合科学部人間社会学科（マルチメディアコース絵画表現研究室）卒業。第59回二紀展初入選、以降毎年出品（09年二紀賞受賞）。06年第16回花の大賞展、現代美術インディペンデントCASO展2006、07年第26回損保ジャパン美術財団選抜奨励展推薦出品。08年昭和会賞出品、翌年同昭和会賞受賞。現在、兵庫県西宮市在住

新しいセンスを感じ、「いいですね！」
受賞の前年、すでに見出されていたその才能

松村 あなたが1回目に出した作品（昭和会賞を獲る前年・第43回展出品作）を買いました。審査の会場で山本先生に「受賞はしなかつたが、彼女には非常に才能がある」と言われてその場に行き、改めて見てみると、新しいセンスを感じる絵だった。「いいですね！」と言うと、「いいでしょ」と山本先生がおっしゃって、「買いましょう」となりました。

美浪 これまでにも知人や友人が買ってくれた事はありました、企画画廊さんで値段をつけさせていただき、それを人に買っていただいたというのがあの絵が初めてなんです。ほんとうに嬉しくて、嬉しくて……。

松村 そう、それで受賞作とその前の年の作品を比べたら、1年間で劇的に変化していたのが面白いと思った。

松村 松村社長は翌年、さらに昭和会賞受賞作も購入されて。

—— 松村社長は翌年、さらに昭和会賞受賞作も面白かった。

松村 そう、それで受賞作とその前の年の作品を比べたら、1年間で劇的に変化していたのが認めてくれていてことを実感することで、若手はグッと伸びていくのですから。

松村 才能ある若手を陽のある場所に連れ出して自信をつけさせてやりたいという



第44回昭和会賞受賞作品《光にとけてく》の前で。右から美術評論家・南鳩宏、作家
美浪恵利、プリヴェ企画再生グループ代表取締役社長・松村謙三、洋画家・山本貞、日動画廊
専務取締役・長谷川暁子の各氏

【ホスト】
松村謙三（プリヴェ企画再生グループ代表取締役社長・
大阪大学 知的財産センター招請教授）
山本 貞（洋画家・日本芸術院会員）
長谷川暁子（日動画廊専務取締役）

新連載 **巨匠への第一歩**
昭和会展・最新世代の魅力——①

撮影：船寄剛 本文構成：丸山かおり

第44回昭和会賞 美浪恵利

「巨匠への第一歩」といわれる「昭和会展」、その最新世代をクローズアップした8月号、9月号の座談会の好評を受け、今月からは連載として新たにスタート！
近年の受賞者たちの制作のヒミツに迫っていきます。

今回のゲストは第44回（平成21年度）昭和会展で昭和会賞に輝いた美浪恵利。出産前後に制作、受賞を果たし、以降、子育てと制作活動の両立のために先輩作家や画廊、愛好家から受けた叱咤激励や有形無形の支援……。

若き女性作家必読のエピソードの数々を。

受賞する前から、

新しいセンスを感じさせる作品でした。——松村謙三



まつむら・けんぞう
ブリヂストン企画再生グループ株式会社代表取締役社長。他に大阪大学法科大学院招聘教授、大阪大学知的財産センター招聘教授、経済同友会金融市場委員会委員も。来年、「松村謙三美術館」を清里にオープン予定

山本先生の気持ちは、素晴らしいと思います。

とは言え、先生に薦められたからと言つても買わないものは、買いません(笑)。

——その線引きの基準って何なんでしょうか?

南島 作品を買う理由は言葉で表現できるものではないでしょう。絵そのものに惹かれるかどうか。

じやあ美浪さんの作品の魅力は何か、と言えば、花の美しさを描いてはいるけど、写真的でなく映像的でもない——つまり表層的な美しさではない、もっと先の魔的なところにまで迫るような、画家のきわめて根源的な自己証明をしている作品だ、ということだと思いますね。

「自分がここに存在し、生きている」という姿勢、これが作品として昇華されているかが、画家の一番大切な仕事だと思います。

松村 そう、花を描いているんだけど、表現しているものが別なものなんだ。

がなくなつて、温みや優しさ、やわらかさが融合してきましたね。絵には不思議と内面が表れるし、女性自身が変わっていくものですから。「母子の健康と稀有な才能を潰させない!」
育児と制作の両立へ、願いを込めた嘆願書

——女性自身が変わっていく、ということでは、美浪さんの受賞作の制作当時、身重なからで制作されていたそうですね。

美浪 そうなんです! まさに妊娠中だったの制作の際はかなり負担があったのですが、(所属する二紀会の理事長である)山本先生をはじめ審査員の先生方に、前年度(第43回展)出品後にシード作家に選んでいただきたいので「とにかくもう一度、昭和会展に出さなければ!」といふ一心で描いたんです。

山本 二紀展とはまた違う場、他流試合でもつ合してきましたね。絵には不思議と内面が表れるし、女性自身が変わっていくものですから。

——女性自身が変わつていく、ということでは、美浪さんの受賞作の制作当時、身重なからで制作されていたそうですね。

美浪 そうなんです! まさに妊娠中だったの制作の際はかなり負担があったのですが、(所属する二紀会の理事長である)山本先生をはじめ審査員の先生方に、前年度(第43回展)出品後にシード作家に選んでいただきたいので「とにかくもう一度、昭和会展に出さなければ!」といふ一心で描いたんです。

——審査の際、「子育てにエネルギーをとられ

朝と夜の間 2005年 122×162cm アクリル
大学卒業時に制作し、二紀展に初入選した作品。「徳島大学在学中に師事しておりました。二紀会所属の平木美鶴先生のすすめで出品しました。初めて画面を2枚構成にして描いてみた作品です(作家)」



やまと・てい

洋画家。現在、日本芸術院会員、二紀会理事長、日本美術家連盟常任理事。1934年東京都生まれ。58年武蔵野美術学校卒業。72年の第8回昭和会展での優秀賞作家でもある



誰かが認めてくれることで、若手はグッと伸びる。

——山本 貞

がなくなつて、温みや優しさ、やわらかさが融合してきましたね。絵には不思議と内面が表れるし、女性自身が変わっていくものですから。

山本 二紀展とはまた違う場、他流試合でもつともつと鍛えてほしかったんですよ。昭和会展は所属団体を問わないから、クロスオーバーできる場ですからね。それに、受賞できなかつた前年だけの出品で終わつてもらいたくないという気持ちもありました。

美浪 20代、一人の作家として芽が出るためには、「今しかない!」「もうこれが最後の挑戦だ」と。死ぬ氣で頑張る機会と考えたんです。

今は制作も子育てもそれぞれ100パーセントの力でやりたいと思っていますが、その時は、全力で描いた後は、しばらくは子育てモードにシフトして制作は細々としようか、とか思ったくらい死に物狂いで描きました。

——受賞はまさにそんな心意気のたまものだったんですね。その後は子育てモードどころか、個展を中心にますます制作ベースが充実していつていますね。

美浪 (長谷川) 晴子さんに強烈な叱咤激励を受けた。「やっぱりがんばろう」と考え直したんです。

——審査の際、「子育てにエネルギーをとられ

てプランクが空いたり、ともすれば絵を描かなくなつたりするかもしれない」と継続性を疑問視する声もあがつたと聞きます。

長谷川 結婚、出産、育児は相当バイタリティがないとやっていけないですから、そういう声があがるもの無理はないと思います。私も子を持つ母として、子育てを機に制作から遠ざかる気持ちになるのもすごく理解できるんです。

でもそれでは女性作家をめぐる状況が変わらない。により美浪さんにはもつともっと素晴らしい作品を描いてほしかったんです。だから、絵筆を置かないために、「何年か先には個展をしましょう」と目標を定めたり、「お子さんは保育園に預けましょう」と勧めたり、いろいろケアして。

もしかしたら母親として100パーセント子育てに集中できないうしろめたさがあるかもしれないけど、だからこそ一緒にいる時間は優しくなる、集中して描こうという気持ちにもなる。そのためにも……。

美浪 役所に嘆願書まで出していただいて!

一同 嘆願書!!

長谷川 若い画家は所得が不安定だし給与明細

南島 輪郭がぼけているのは、曖昧な表現ということではなくて、世界との距離感をクリアに捉えようとしているからでしょう。だからこそ花が咲く時の、内包するエネルギーが抑えきれずに開く、あのエロティックな生命感を画面に定着できているんだと思います。

美浪 ありがとうございます……。おっしゃつた通り、学生の頃から自分の存在証明として描いている意識はずっとあります。家の庭には花がいつも咲いていて、うちの中にもいつも花が飾られていましたので、花を描く事は私にとっても自然なことでもあるんです。

エロティックというご指摘は、実は少し意外なのですが、花を選んだ時点でそういった意味合いが入るのは自然なことだと思います。花は「パワー」が混じつていくことで開花するエネルギー体というか、そんなイメージなんです。水を吸いあげていてだけなのに、キュッと締まつた固いっぽみがワタツと開花する。そして散っていく。その部分だけでもドラマチックで、本当に生命力を象徴するような存在だと思つているんです。

山本 エロティックで生命力あふれる作品の女性の画家といえば、オキーフ【※1】などが代表格だけど、たしかにちょっと通じるものがあるよ

白ばらのいざない 2007年 50号M アクリル
第43回昭和会展出品作。受賞はしなかったもののその才能を認めた松村氏が購入、作家にとって初めてコレクションされた作品となった



長谷川 特に受賞作以降はとがつた感じで、ワードが当てはまる世界を映し出したいのだと思っています。影があるからより輝く光、その移ろいが示す時の経過……。モネにも通じるような、万物は移りゆく、そういうことを表現に盛り込みたいと思ううち、現在のスタイルがでてきたように思います。さらに色合いや雰囲気、瑞々しさであるとか視点の動きであるとか、想い描く世界を描くにあたって、植物のある光景が今のところ一番びつたりきています。

ね。オキーフに比べるとロマンティックで清楚ではあるけれど。

美浪 どちらかというと私が好きな作家はモネやエドワード・ホッパー【※2】などで、それから受けた影響を考えると、影や光といったキー

なんかないわけです。だから一般に職業として認められにくくて、保育園からも「制作といつても家にいるんだから」とばかりに入園を断られてしまうケースがほとんどなんです。だから、書いたんです。

画家は、パレットナイフやシンナーなど危険物をたくさん扱わなければいけません。それを

傍に置きながらの子育てがいかに難しいか。しかも、美浪さんは制作と子育ての両立のために西宮とご実家の徳島との往復も強いられていた。その精神的、肉体的負担は尋常ではありません。ですので、受賞した昭和会展のカタログを添えて、「母子の健康と、将来有望な作家の稀有な才能を潰すおつもりですか!」と。

美浪 お蔭様で、その後すぐに入園できました。さすがですね、長谷川さん(笑)。

松村 政治家になれるね(笑)。

山本 (笑)でも、女性が制作する難しさをこれまで親身に理解してくれる画廊とめぐりあえたことはありがたいことです。若いお母さん同士の共感があった。しかも、昭和会がきっとなって松村さんのような慧眼を持った応援者とのご縁も早くから持てた。こうしたこと全

てが、非常に幸運なことです。

美浪 はい、本当に……。

「これが最後の作品になるかも知れない……」

全力の制作が、真剣なまなざしに訴えかける

——受賞者を画廊や愛好家が総合的に支えていくスタイルは、「文藝春秋」が主催する芥川賞にも似ていますね。

山本 昭和会展が他のコンクールと違って半世紀にもわたって続いているのは、画廊と愛好家が若手作家を支えるという基礎がきちんとしているから。おかげでずいぶん若い才能がのびのびと制作できるようになった。

——かつておおいに注目された安井賞も、画廊や愛好家の方々との距離が必ずしも近かつたわけではない。やがて当初の力を失つてしまい、若い作家がなかなか制作を継続できなかつた過去もあります。そうしたことを鑑みてもいかに昭和会が有意義な賞か、と思いますね。

松村 新人時代は収入面でも不安ですし、アフターケアしないとすぐに枯れちゃいますよ。47年前に長谷川(徳七・日動画廊代表)さんが、当時にすれば大変な金額をもつて賞をスタートさせて、しかも賞を獲つて終わりではなくて、

花の美しさを描きつつも、もつと魔的で根源的なところへ迫った作品です。——南嶺宏



南嶺 僕もいちばん最初に自分の文章を評価してくれて、執筆を依頼してくれた人のことは一生忘れませんね。美浪さんも最初に作品を購入した人のことを忘れないでいてほしいな。

美浪 もちろんです!

南嶺 あと、これは私見ですが、松村さんは若いアーティストたちに向かって、「自分を信じて、全力で戦い続けろ」というメッセージを送っているんだと思うんです。ご本人は

照れて認めないかもしれませんけど。昭和会展の審査中に作品購入を決められる時など、単にコレクターという以上の真剣な想いを感じます。松村社長のような実業家、というより人生は、巷でよくあるような何歳まではこうやって過ごして、老後はこう過ごして、というようなことをしていたら、決して実現しない生き方なんですね。その瞬間、その瞬間ごとを全力で突っ走る。それはアーティストたちの人生と非常に近い。

——だからこそ、作家の今の全力が注がれている作品に共感されるのかもしれないですね。美浪 ……私の父は、中学生の頃に倒れて一週

間後に亡くなっているんですが、以来「人はいつ死ぬかわからんから、この絵が最後になるかもしれない」、絵を描きながら、

知らず知らずのうちにそんなことを考えていましたね。

南嶺 作家であることは、職業ではなくて生き方を選んだということ。刺し違えてでも何かを得ようとする作業でしょう。命を差し出してでも、次の命を——そういう意味では、女性の原理に非常に近い営みだと思います。

長谷川 そうかもしませんね。女は子供によつて次の世代をつくるけれど、作家にはるかな時を越えていくものもありうる。それをおみ出せる作家の仕事というのには、本当に尊い仕事だと思います。

——松村社長が最初の出品作を購入されたことが、美浪作品がはるかな時を越えるはじめの一歩、というわけですね。



はせがわ・あきこ
日動画廊専務取締役。聖心女子大学で美術史を専攻後、ニューヨーククリスティーズ研修生、ニューヨークメトロポリタン美術館(20世紀部門)勤務、日動画廊本社営業部勤務を経て、現職。東京都生まれ

育児との両立のためにも、私たちがケアをしなければ、と。——長谷川暁

日動画廊が個展やグループ展などを通じてきちんと応援してきた。これは素晴らしい功績だと思います。

私は、来年、清里駅前にオーブンさせる「KENZO 松村美術館」で松村謙三賞、昭和会賞などの受賞作品を個人で買上げてきましたが、来年からは、「KENZO 松村美術館」が買上げます。若手の作品が受賞すれば、いきなり美術館の買上げ作品になるわけです。受賞のバリューが格段に上がるのではないかと考えています。

山本 若い作家たちにはとても嬉しいことですよ。ただ收藏されるだけでなく、多くの人々の目に触れるわけですから。

松村 これから内装をリニューアルした後、5000坪の敷地があるので、本格的な新館を建設する計画です。

——作品をいちはやくコレクションしてもらえて、さらに美術館にも展示される。これ以上の励みはないでしょうね。

山本 作品をいちはやくコレクションしてもらえて、さらには美術館にも展示される。これ以上の励みはないでしょうね。



みなみしま・ひろし
美術評論家。第53回ベネチア・ビエンナーレ日本館コミッショナー、国際美術評論家連盟理事、全国美術館会議理事等を歴任。現在、女子美術大学教授。1957年長野県生まれ

※第66回二紀展は東京展の後、名古屋展(11月6日~11日/愛知県美術館)、京都展(11月20日~25日/京都市美術館)、さらに2013年2月より広島展、福岡展、宮崎展、長崎展、佐賀展、金沢展を予定。詳細は同展HP(<http://niki-kai.com>)をご参照ください。